

# El operativo para atender a 3.000 animales afectados por siniestros en Viña del Mar

**Las mascotas y animales silvestres afectados** por los incendios de la Quinta Región siguen siendo llevados continuamente a los centros veterinarios dispuestos por distintas organizaciones. En esos lugares, se los trata de manera efectiva, pero también surgió la complejidad de buscar a las mascotas que aún siguen sin encontrar a sus dueños.

## Catalina Narváez

Son 131 las personas fallecidas contabilizadas tras la tragedia por los incendios en Valparaíso iniciada el 3 de febrero. Sin embargo, no han sido las únicas víctimas del megaincendio. A los centros veterinarios, han llegado todo tipo de animales, tanto domésticos, como perros y gatos, como equinos, cabras, conejos, aves, tortugas, entre otros. Todos ellos eran parte de la zona afectada por las llamas.

En total 3000 animales aproximadamente han sido atendidos en distintos centros veterinarios, según el Colegio Médico Veterinario (Colmevet), que han abierto sus puertas para curar a los pacientes que siguen llegando. Los principales lugares donde actualmente los reciben son la Escuela Libertador Bernardo O'Higgins dispuesta por la municipalidad, además de centros veterinarios de universidades como el Hospital Veterinario Clínico de la Universidad Andrés Bello y el Centro Veterinario de la Universidad de Las Américas. En total según el Colmevet, existen entre 10 y 15 centros dispuestos para la atención de animales heridos.

En el centro veterinario de la Universidad de Las Américas (UDLA) dispusieron sus instalaciones desde el primer día, y al siguiente de la tragedia, tuvieron un gran flujo de pacientes debido a que las personas comenzaron a arrancar justo por la calle en donde se encuentra ese centro en Viña del Mar, en la calle 5 Norte. Allí, ingresaron los primeros animales, muchos de ellos requerían atención inmediata por su gravedad.

Las afectaciones entre los animales se repiten. El director veterinario de la UDLA, Nicolás Escobar, comenta que aún no baja la población de personas que asisten al centro veterinario para que sean atendidos, y explica las lesiones más comunes con las que han llegado los pacientes: "Hemos visto patitas de los animales quemadas, las vías aéreas constipadas por el humo, mucosas irritadas, problemas respiratorios, shock de calor, donde los animales llegan en un estado bastante complejo. Los problemas respiratorios y las patitas quemadas son las que más se repiten".

En cuanto a los animales fallecidos, la subdirectora de la Comisión Nacional de Respuesta a Desastres del Colmevet, Carla Timmermann, aún no se puede obtener una cifra oficial de animales fallecidos, debido al poco trabajo en terreno que han po-

didado hacer.

Sin embargo, el director veterinario de la Universidad de Las Américas cuenta que, en su conteo interno realizado, de más de 300 animales que han atendido tanto en el centro veterinario como en terreno, hay 10 animales que han fallecido. De los que han requerido atención inmediata por su gravedad, han sido 40 animales aproximadamente.

## ¿Qué pasa con los animales sin dueño?

Durante los primeros días posteriores a los incendios en la Quinta Región, comenzaron a viralizarse en redes sociales personas que buscaban desesperadamente a sus mascotas tras haberles perdido el rastro después de la tragedia, y en algunos casos, los han encontrado gracias a la difusión masiva realizada por los usuarios.

Pero, ¿cómo se procede desde los centros de atención veterinaria para poder encon-

trar a los familiares de las mascotas? Desde el Colmevet, Carla Timmermann comenta que existen distintas ONG y campañas de redes sociales para poder dar con sus tutores. "La sociedad civil se ha organizado para encontrar a los tutores de los animales o ubicarlos en hogares temporales".

Por su parte, el director académico del Hospital Clínico Veterinario de la UNAB de Viña del Mar, Agustín Cartes, comenta que se procede primeramente identificándolos a través de objetos que los puedan distinguir como collares, para posteriormente hacer un registro fotográfico que se comparte públicamente. También les ha sido de ayuda el uso de microchips para contactarse directamente con los tutores.

Para agilizar el proceso, desde la UNAB en colaboración con "la Facultad de Ingeniería estamos trabajando en una plataforma para reportar casos de individuos que han sido

rescatados y que se puedan identificar específicamente. Esa es una plataforma que estará al alcance del uso público, para que las personas puedan buscar en esa base de datos".

Muchas de las familias también asisten al hospital a poder reconocer a sus mascotas. Eso está precedido por los veterinarios que hacen un trabajo de identificación a través de los microchips donde se logra ubicar a un tutor.

Desde el centro veterinario de la UDLA, han reportado que no se han enfrentado en gran cantidad a pacientes sin dueño, pero en los casos que han visto, les ha ayudado el uso del microchip para poder dar con el contacto de los tutores. "Ha resultado en algunos casos que para encontrar a los dueños, tuvimos un caso que la foto salió en redes sociales, llegó acá y posteriormente se pudieron reencontrar". ●



► Las lesiones más comunes entre los animales son las extremidades quemadas, vías respiratorias constipadas y shock de calor.